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去年，故宫启动了一个非常

大的修缮工作———养心殿的修

缮，也是举国关注的一件事，当

时我冒昧给单院长写了一封

建议信，没想到单院长非常重

视，对信的内容也十分肯定，并

且专门让他们工程处的负责人

回复解答。

故宫的“网红模式”是否可

以复制和借鉴呢？我认为不能，

因为内蒙古的条件跟故宫还不

太一样。当然他的一些成功经

验，值得借鉴和汲取。让文化资

源活起来，都应该这样，都应该

活着。这也是促进文物可利用工

作的一个重要方式，活起来不光

是一个利用的问题，更重要的是

通过活起来，更好地促进保护。
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亮丽北疆讲坛听单霁翔“侃”故宫

内蒙古人表示“没听够”
本报讯（记者 段雅婷）13 日上午，参加由内蒙古出版集团主办的亮丽北疆讲坛观众的朋友圈，被单霁翔的讲座刷屏。3小时，30 余

次掌声，单霁翔满满的干货让现场聆听者深受感染！听单霁翔“侃”故宫，内蒙古人表示“没听够”。咱 暂

内蒙古大河实业集团董事

长、内蒙古阿里婆婆电子商务有

限公司董事长、总裁杨涛

单院长演讲风格幽默风趣，

用老百姓愿意接受的方式来讲

述故宫深厚的文化内涵，这是我

印象最为深刻的。单院长反复提

到要让文物有尊严地展示出来，

发挥文物的独特价值。其实保护

文物最好的方式，不是把它锁起

来而是要把它开放，让更多的人

看到、接触到、感受到，这才是最

好的保护。

网络大 V 诺恩吉雅

今天一个 65岁的老人，3 个小

时的演讲，他一直站着讲，体现的是

一种尊重，从它整个讲演中，我感

觉”尊重“这两个字是贯穿始终的。

对历史的尊重、对文物的尊重、对游

客的尊重、对观众的尊重，以及对科

技力量的尊重，所有的尊重，最后可

能才成就了单霁翔时代，这让我非

常感动。其实，我们内蒙古自治区也

是一个文物大区，有着非常厚重的

历史文化资源，比如我们的内蒙古

博物院，在全国也是非常有影响力

的，如果我们也能够把这两个字贯

穿始终，影响力将会成倍增长。

内蒙古大学学生

通过这次机会更好地了解了故

宫文化，特别震撼。单院长说，现在

的故宫是蓝天绿地红墙黄瓦，除了

第一的蓝天，其他的故宫都做到了。

看得出来，单院长对中华传统文化

的热爱，对于事业的尊重。的确，现

在游览故宫时，没有想象中的拥挤，

开放的展馆文物非常多。单院长强

调：“文物如果得不到保护，就没有

了尊严，只有认真保护好，文物才有

了尊严，才能够光彩照人。”这就充

分体现了他几十年从事文物工作的

高尚情怀。感谢单霁翔老先生给予

我们的这次分享！

单霁翔的报告让所有聆听者

充分感受到紫禁城这座瑰丽辉煌宫

殿的魅力，也感受到了“尊重”对于

文化遗产资源活起来的重要意

义，让故宫这将近 600 年的文化走

近每一位现场听众的心中。是他点

亮了紫禁城，让我们的故宫活了起

来，让我们的传统文化活了起来。

本报讯（记者 和婧）故宫

博物院院长单霁翔成为著名网

红，他的很多金句在网上广为流

传，被誉为“隐藏的段子手”，13

日，在内蒙古人民会堂有幸聆

听，着实敬佩！

“我从不讲段子，我是讲故

事。”

“我有个特点，讲话从来不

用文稿，我不仅是一个看门人，

还是一个讲解员。”

“我觉得应该讲文物背后

的故事，我要用年轻人喜欢的方

式，把这些历史和文物藏品的故

事讲出来。”

古人讲“言为心声”，诚然，

单霁翔有着很好的口才，但他能

频频口出妙言，与他的爱、他的

懂是分不开的。其实，在文化行

业、在整个社会有着很多这样的

人，他们无不受到人们的尊敬。

13 日，亮丽北疆讲坛，单霁

翔讲了哪些金句？记者为你整理

好了！

7 月 13 日，呼和浩特人的朋友圈都

在转发一位 65 岁老人的讲座。65 岁的老

人，布鞋汗衫，一席话，就这么上了呼和浩

特”头条“。

毫不夸张地说，网红单霁翔在中国文

化史上已具有样板意义。在此之前，从没

有一个故宫博物院的院长如此被人熟知，

也从没有一位体制内的文化大员造出这

么多段子在网上传诵。时势耶？英雄耶？风

口耶？不可否认，作为网红的单霁翔和如

今活泼可人的故宫一起，已成为互联网时

代难得的文化大 IP。

以往，故宫给人的形象一直都是神秘

而肃穆的；现在故宫不但变得“年轻”、有

内涵，这无疑要归功于故宫博物院原院长

单霁翔和他的团队。

尤其是亲耳聆听了单霁翔的讲座，深

感敬佩！

在我看来，单霁翔有三种角色：

一是作为故宫文物的清理、发掘和

呈现者；二是作为故宫博物院的管理者；

三是故宫 IP 的运营者。

其中，前两者单霁翔做出了大量努

力，进行了诸多制度的调整，令人振奋；但

更令人惊讶的是他在临近退休之年所爆

发出的经营“天才”———打造出一个年收

入 15亿元的文创第一 IP。可以说，他不但

是位值得我们钦佩的改革派“院长”，还是

一位具有企业家特质的 CEO。

在我看来，他带给故宫颠覆性的变化

有以下两点：

一、拥抱新技术、新平台，拥抱年轻

人，将故宫的文物与大众建立起文化和历

史的连接。如引入了腾讯等众多合作伙

伴，共同挖掘它的传统文化与历史典故，

使文物散发出强烈的文化和历史色彩，并

可以与现代的年轻人进行友好互动，增加

了趣味性的同时也积累了大量的粉丝，故

宫一举从过去的“坐馆”跃进到粉丝经济

时代。以故宫为主题的推文就可以成为

10 万 +阅读量的一个典范。

二、在经营打造方面，故宫的表现堪

称惊艳，成功打造了一个全新的现象级的

故宫，或者叫故宫大 IP。可以说，单霁翔成

功对故宫品牌进行了历史性刷新：过去的

故宫好像是一棵百年的老树，充满了风霜

的味道，来到这里只看到对皇家的猎奇、

斑驳的裂纹和厚重的历史年轮，现在的故

宫能够从多角度呈现出文化和历史的色

彩，不但时尚前卫、大胆进取，而且色彩斑

斓、底蕴深厚。10 多亿元的收入固然值得

肯定，但与故宫这个更具价值更具未来性

的 IP 相比，后者带来的价值是指数级效

应。

中国拼音之父周有光老先生在 100

多岁时说过这样的话：中国需要两个“翻

译”，一是需要“翻译”好外国的思想精华

传递给中国人，二是需要“翻译”好中国传

统文化精华传递给现代人。如果套用互联

网的词来说，就是两个“链接”。只有链接

上了，文化的传承和摄取才有效果，才有

希望。

吾道不孤，单霁翔并不孤单，由衷地

向老单致敬！

记者：故宫的“网红模式”可以复制和借鉴吗？ 记者：单院长哪些话给你印象最深？

记者：如何以更好的方式保护文物？ 记者：如何看待单老全程站着讲述？

单霁翔：
被院长职务耽误的“段子手”
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老单不孤单


